



INSTITUTO DE LA CULTURA TRADICIONAL SEGOVIANA MANUEL GONZÁLEZ HERRERO

TRIBUNA | M^a REYES SANZ SANCHO (*)

San Isidro se asoma a los campos segovianos

Como cada año Fuentesrebollo celebra su tradición labriega

DESPUÉS de un invierno casi como los de antes, la primavera va cambiando el tono níveo y terroso por un verde salpicado de amapolas coloradas por el esfuerzo por hacerse ver entre los trigos. De todos los cambios que acaecen en mayo en el campo es testigo San Isidro, santo madrileño y patrón de los labradores, que se pasea el 15 de mayo por muchas localidades españolas para, en unas, asomarse a los campos y en otras, a las praderas que evocan tiempos pasados, y bendecir una labor tan denostada en nuestros días como necesaria.

La mañana del 15 de mayo, como cada 15 de mayo en Fuentesrebollo "desde siempre" como dicen los mayores del lugar, las campanas tocan "las primeras" alborotando a los pajarillos congregados en torno a la iglesia. Tocan "las segundas" y los vecinos entran dirigiendo sus miradas al Santo y tomando asiento, ellas en los bancos de delante y ellos en los de detrás, como dicta la tradición no escrita. Tocan "las terceras" y el cura da comienzo una eucaristía en honor a San Isidro y pide su intercesión para que haya buenas cosechas y las inclemencias del tiempo no las perjudiquen.

La imagen del Santo, decorada como corresponde al mes de mayo, sale del templo a hombros de los labradores que la depositan en un paso a ruedas. "Hace unos años la llevaban a hombros los labradores de la Hermandad durante toda la procesión, pero hoy somos menos y muchos, mayores", recuerda Ángel Sancho, vecino de Fuentesrebollo. San Isidro viste el traje del campesino medieval de Castilla, chaqueta con gorguera, pantalón por debajo de la rodilla y botas altas. Siempre con barba y cabellos hasta los hombros, porta una reja, un zurrón y una pala de mango largo. Le acompaña una yunta de bueyes conducida por un ángel que, según la leyenda, suplantaba al Santo mientras oraba cada mañana antes de ir al campo.

La procesión nunca cruza la carretera del pueblo, y un año procesiona hacia el norte, en dirección al Caño, y otro al sur, hacia el Terrero Grande. Esta alternancia en el itinerario de la procesión depende de "la hoja" y de la Hermandad de Labradores. "El camino de la Orilla, al norte del pueblo, dividía hoja a mediados del siglo pasado, es decir, si a la derecha del camino se sembraba trigo, a ese lado solo se sembraba cereal. Entonces las patatas y los garbanzos se sembraban al otro lado del camino", explica Ángel. "Actualmente el itinerario de la procesión sigue dependiendo de "la hoja" que divide los campos que quedan en barbecho de los que se siembran de cereal. Este año recorrerá las calles que llevan al Terrero Grande y se detendrá en el cruce de caminos para



Talla de San Isidro Labrador. Fuentesrebollo. Daniel Sacristán.



Praderas circundantes al pueblo de Fuentesrebollo. www.fuentesrebollo.es

que el sacerdote bendiga los campos a los cuatro puntos cardinales", explica Miguel Ángel González, presidente de la Hermandad de Labradores de Fuentesrebollo.

Después de la procesión, los miembros de la Hermandad se reúnen para compartir un aperitivo. "Antes se reunían por la tarde solo los hombres en el Salón del Ayuntamiento y merendaban escabeche, vino y pan", apunta Ángel. "Hace veinte años lo celebraban los labradores, tanto hombres como mujeres y sus familias, en torno a un asado, y ahora se da un aperitivo en el Salón Multiusos". A esta Hermandad de Labradores, que es una de las más antiguas de Fuentesrebollo, pertenecen los labradores y los propietarios de las tierras del pueblo. "Cada vez hay menos labradores", cuenta con nostalgia, "pero la Her-

mandad sigue siendo muy activa. Hasta hace unos años podían inscribirse labradores a partir de los 14 años". Una de las funciones que realiza esta institución desde su fundación "es la de cobrar los pastos y con el dinero recaudado se arreglaban los caminos y se organizaba la comida el día del Santo, entre otros menesteres". Actualmente, además de las funciones que ha ido adquiriendo, sigue cobrando los pastos que se subastan en febrero y el coto de caza en las tierras del pueblo.

"Este día no se enganchaba ninguna yunta, no se salía a trabajar al campo, y se desvedaba la primera pradera, la Dehesa, donde están las piscinas, para que el ganado fuera a comer el pasto después de la procesión. Primero pastaban las vacas, días después las ovejas, y quedaba desvedada

Patrón de los labradores españoles

ISIDRO DE MERLO Y QUINTANA nació en 1082 en el Madrid musulmán en el seno de una familia de labradores. Primero ejerció como pocero y después como campesino. Se casó con María Toribia, venerada como Santa María de la Cabeza, con quien tuvo un hijo, San Illán.

Cada mañana, antes de ir a trabajar las tierras de Juan de Vargas acudía a la Iglesia de San Andrés a orar, mientras sus bueyes araban solos. Es uno de los santos a los que más milagros se le atribuyen, más de 400. En 1172 murió y fue enterrado en el cementerio de la Iglesia de San Andrés donde permaneció cuarenta años. El Papa Paulo V le beatificó en 1619 y decretó que la festividad fuera el 15 de mayo recordando la fiesta de traslación, el día que se trasladó su cuerpo incorrupto a la Iglesia de San Andrés. En 1622 fue canonizado por el Papa Gregorio XV, siendo el primer laico casado llevado a los altares. Su cuerpo fue trasladado a la capilla de San Isidro y se aprobó su Patronazgo sobre la Villa y Corte de Madrid. En 1960 el Papa Juan XXIII le declaró patrón de los labradores españoles y, posteriormente de los Ingenieros Técnicos Agrícolas y los Ingenieros Agrónomos.

Los restos del Santo y de su esposa descansan en el altar mayor de la Colegiata de San Isidro, templo que fue Catedral de Madrid hasta que en 1992 se consagró la Catedral de la Almudena, fecha en la que recuperó el título de Colegiata.

todo el verano, de esta forma el ganado se comía las hierbas y luego ahí se trillaba", recuerda Ángel Sancho.

La inmensa mayoría de los agricultores del pueblo son hijos y nietos de labradores. Y es que "en torno a 1950 había más de 200 labradores inscritos en la Hermandad, 60 yuntas de vacas, más de 60 de machos y muchas de burros", comenta Ángel. Pero la emigración de mediados del siglo XX y la irrupción de la maquinaria han reducido el número de labradores en el pueblo. Hoy en día se cifran en 15 los tractores y en 8 los agricultores que llevan la mayoría de las tierras, a los que hay que añadir los vecinos que trabajan las suyas propias.

Aunque San Isidro no es el patrón del pueblo se mantiene muy viva la tradición de su celebración y

AGENDA

Del domingo 13 al domingo 27 de mayo

SEGOVIA

* Domingo 13 de mayo
- Romería de la Virgen de la Fuencisla.
Salida desde la Plaza del Azoquejo

* Hasta el mes de junio
- Exposición Segovia en la mirada de Eduardo Rodera.
El apego a las raíces
Museo Rodera Robles

San Pedro de Gaiños - Centro de Interp. del Folklore/Museo del Paloteo

* Sábado 19 y domingo 20.
- Día Internacional de los Museos
Exposición fotográfica El apego a las raíces.
Las danzas de San Pedro de Gaiños en La Granja

* Sábado 19 de mayo 18 h.
- Taller El planeta de las mil danzas

La Lastrilla, Palazuelos de Eresma, Tabanera del Monte, San Cristóbal, Sonsoto y Trescasas

* Sábado 26 de mayo
- Día de la Cacara Mayor del Cambrones.
Hacendera común

Sebúlcór

* Sábado 26 y domingo 27 de mayo
- III Jornadas sobre Patrimonio Cultural
Conferencias, Talleres y Mesas Redondas

la bendición de los campos, recordando de esta manera el pasado de muchos de sus habitantes que se dedicaron a la agricultura y que en la actualidad sigue siendo uno de los pilares de la economía de esta localidad segoviana.

(*) Periodista.



Diputación de Segovia